

# LA PARTE POR EL TODO. EL PROYECTO ANTIVALENCIANISTA DEL ALICANTINISMO POLÍTICO EN LOS AÑOS OCHENTA Y NOVENTA

## THE PART FOR THE WHOLE. THE ANTI-VALENCIANIST PROJECT OF POLITICAL ALICANTEISM IN THE EIGHTIES AND NINETIES

Alberto Cheli Ballester<sup>1</sup>

Recibido: 12/06/2025 · Aceptado: 29/09/2025

DOI: <https://doi.org/10.5944/etfv.37.2025.45723>

### Abstract

Históricamente, la ciudad de Valencia ha representado el centro de gravedad de la autonomía creada en 1982. Tras el trazado de las fronteras autonómicas, voces discordantes, principalmente de la provincia de Alicante, propusieron la creación de una región alicantina autónoma para huir del centralismo de la capital. La década de los ochenta y noventa fue convulsa políticamente en tanto que proliferaron múltiples formaciones políticas con dichas reivindicaciones. Es por ello que este trabajo pretende reconstruir mediante la prensa escrita de la época la trayectoria política de estas formaciones para vislumbrar su razón de existir y calado en la sociedad alicantina.

### Palabras clave

Alicante; alicantinismo; cantonalismo; Comunitat Valenciana; emancipación; regionalismo

### Abstract

Historically, the city of Valencia has represented the centre of gravity of the autonomous region created in 1982. After the drawing of the autonomous borders, dissenting voices, mainly from the province of Alicante, proposed the creation of an

---

1. UNED. C.e.: [achel1@alumno.uned.es](mailto:achel1@alumno.uned.es)

autonomous Alicante region to escape the centralism of the capital. The eighties and nineties were a politically convulsive decade, with a proliferation of political formations with such demands. For this reason, this work aims to reconstruct the political trajectory of these formations through the written press of the period in order to glimpse their *raison d'être* and their influence on Alicante society.

### **Keywords**

Alicante; cantonalism; Valencian Community; emancipation; regionalism

.....

## INTRODUCCIÓN

En su obra más conocida, *Nosaltres els valencians*<sup>2</sup>, el intelectual suecano Joan Fuster expone la distinta órbita en la que se mueve Valencia respecto a Alicante y Castellón; constituyendo el primero el centro de gravedad de la ‘valencianidad’ con gran peso económico, administrativo y representativo. Serán los otros territorios, por tanto, una periferia dentro de una región heterogénea que responde a la suma de pueblos que no parecen apuntar a una unidad nacional. Por cuestiones lingüísticas, históricas o económicas y políticas, Alicante era descrito por Fuster como un agente antagónico al centralismo representado por la ciudad de Valencia, tomando la parte (*València*) como el todo (los distintos territorios que hoy constituyen la *Comunitat Valenciana*). No sería hasta dos décadas después de la redacción de este libro cuando se firmara el *Estatut d'Autonomia de la Comunitat Valenciana*, y comenzaran las tensiones entre la capital y los territorios periféricos, sobre todo los de mayoría castellanohablante.

Por su parte, Rodríguez-Bernabeu defiende en *Alacant contra València*<sup>3</sup> que la escisión entre Alicante y Valencia es visible ya con la división provincial del ministro Javier de Burgos de 1833 y la configuración de la Región de Valencia. La animadversión alicantina radicaría para el autor en el sentimiento de ‘una subordinación interna’ y la castellanización de gran parte de Alicante, la cual ha contribuido a la no identificación cultural entre ambos territorios. La solución, para el autor, pasa por asimilar las asimetrías y diferencias arrastradas históricamente para poder construir un proyecto territorial sólido. En un sentido similar, Mira<sup>4</sup> habla de una nación valenciana con pluralidades internas. Defiende la creación de una nación política, más allá de la cultural, basada en el nacionalismo valenciano, sin dejar de lado el catalanismo cultural (vinculada a la distinción entre nación cultural y política que el autor hace en su obra *Crítica de la nació pura*, 1984).

Paralelamente, Manuel Martí y Ferran Archilés<sup>5</sup> hacen un recorrido por la formación del nacionalismo español en el siglo XIX y su relación con la configuración del valencianismo. Sus conclusiones son que ambos fenómenos se dan de forma paralela y complementaria, quedando el valencianismo integrado en lo político en el nacionalismo español, aunque con elementos culturales propios que hacen de esta una excepción dentro de la unidad del proyecto nacional. En esta misma línea, Archilés<sup>6</sup> habla del valencianismo en la década de los treinta como un movimiento más vinculado a lo cultural que a lo político que comparte

2. Fuster, Joan: *Nosaltres els valencians*. Valencia, Edicions 62, 1962.

3. Rodríguez-Bernabéu, E. *Alacant contra València*. Publicacions de la Universitat de València, 2005.

4. Mira, Joan Francesc. *Sobre la nació dels valencians*. Edicions 34, 1997.

5. Martí, Manuel y Archilés, Ferran. «La construcción de la Nación española durante el siglo XIX: logros y límites de la asimilación en el caso valenciano». AYER, nº35, 1999.

6. Archilés, Ferran. «Valencianisme i identitat en 1932». Publicacions de la Universitat Jaume I; Institut d'Estudis Catalans, 2008.

muchos rasgos identitarios españoles; no rompiendo con la idea de una España monolítica, sino con el centralismo que denunciaban. Siendo este movimiento, por tanto, más que un nacionalismo, un regionalismo.

Natxo Escandell hace un análisis de la construcción nacionalista tras la Transición, diferenciando el norte respecto a un sur reticente, ligado a la castellanización y el anticatalanismo, en buena medida por la vinculación a regiones castellanoparlantes y la migración interna<sup>7</sup>. Desde otra perspectiva, Vicent Flor<sup>8</sup> analiza la presencia del anticatalanismo en la construcción de parte del movimiento valencianista como herramienta de diferenciación cultural respecto a Cataluña. Huyendo así de una presunta fagocitación catalana de la identidad valenciana.

Es por ello que con esta investigación se pretende alcanzar el objetivo principal de analizar el alicantinismo político en la década de los ochenta y noventa por ser su momento de máximo esplendor y, de forma secundaria, exponer cuáles son las demandas y rasgos identitarios que impulsaron a parte de Alicante a sentirse fuera del proyecto autonómico valenciano hasta el punto de demandar la autonomía de la provincia.

El planteamiento de este estudio es pertinente en tanto que no existe una documentación abundante en este campo, ya que se centra fundamentalmente en el regionalismo valenciano y el conflicto entre las tendencias pancatalanistas y el *blaverisme*, enfrentadas por símbolos de identidad valenciana como la bandera, el himno o la lengua, pero siempre dentro del proyecto valenciano autonómico. En sintonía con esto, Javier Paniagua<sup>9</sup> expone que la identidad fusteriana valenciana relaciona la cultura de la Comunitat con la de Cataluña (interligado con el proyecto político y territorial de los *Països Catalans*), lo que deja fuera a los territorios castellanohablantes colindantes con Murcia y Castilla La Mancha, principalmente, los cuales no comparten un sustrato lingüístico catalán (ni valenciano) y deben ser sumados al proyecto autonómico mediante la enseñanza de la lengua, es decir, la adaptación al ideal autonómico. Existió entre estas dos posturas un frente abierto durante la Transición española conocido como la Batalla de Valencia, actos de violencia por señas de identidad y la formulación de la autonomía que, de la misma forma, se extendió a Alicante. Borja Ribera<sup>10</sup> analizó en su obra la violencia del período, concluyendo que los actos sirvieron para perfilar una identidad donde se inhibieron opiniones vinculadas a posturas antiblaveristas mediante la impunidad de las acciones violentas de extrema derecha.

Con la redacción y aprobación del Estatut se intentó integrar ambas posturas en una comunidad como un conjunto de realidades distintas, pero con un

7. Escandell, Natxo. *Ni fet ni des fet. Història del nacionalisme polític valencià (1974-1998)*. Editorial Afers, 2024.

8. Flor, Vicente. *Noves Glòries a Espanya. Anticatalanisme i identitat valenciana*. Editorial Afers, 2011.

9. Paniagua, Javier: «Un solo territorio y varias identidades. El trauma del nacionalismo valenciano». *Historia Social*, 40 (2001), pp. 115-136, <https://www.jstor.org/stable/40340762>. (Consultado 30/04/2025).

10. Ribera, Borja. *Una historia de violencia. La transición valenciana (1975-1982)*. Editorial Tirant Lo Blanch, 2023.

centralismo claro enfocado en la ciudad y provincia de Valencia, lo que provocó la respuesta de las élites de otros puntos, exigiendo mayor representación en los organismos públicos y huir de la satelización de sus territorios<sup>11</sup>. La Transición es precisamente para autores como Astrid Barrio y Juan Rodríguez<sup>12</sup> un momento de expansión del anticatalanismo valenciano. Se articula como una respuesta al pancatalanismo fusteriano y es directo heredero de las premisas políticas blasquistas<sup>13</sup> que buscaban distanciarse de la órbita catalana para crear una identidad completamente independiente de esta para los valencianos. En las palabras de ambos autores, Unión de Centro Democrático (UCD) y Alianza Popular (AP) se valieron de un minoritario sentimiento anticatalanista para desgastar a los partidos de izquierda valencianos acrecentando el miedo a perder terreno frente a una hipotética fagocitación catalana.

Es importante definir qué es el alicantinismo político, y este trabajo seguirá la definición que de él hace Victoria Rodríguez-Blanco<sup>14</sup>. Para la autora, el alicantinismo político es un movimiento tanto de derechas como de izquierdas que lucha por la defensa de los derechos de los alicantinos, «actuando como poder contrarregional». Esta ideología, con distintos planteamientos políticos, busca la autonomía de la provincia, yendo de la redistribución de la transferencia de competencias públicas a la creación de una autonomía propia. La relación con las provincias colindantes puede ser explicada mediante la teoría psicológica social de Henri Tajfel, el cual explica que la formación identitaria se vale de la acentuación de las diferencias con los grupos externos (exogrupos) y la similitud con los miembros de un mismo grupo (endogrupo)<sup>15</sup>.

En relación con lo anteriormente expuesto y siguiendo el esquema propuesto por Eduardo López-Aranguren<sup>16</sup>, se puede decir que el regionalismo alicantino, pese a contener elementos culturales es predominantemente de carácter funcional o socioeconómico, ya que plantea sus demandas como una cuestión de falta de competencias que provocan el subdesarrollo de la región frente a un capital monopolista de la actividad económica y el poder. No por ello, como explica

11. Alcaraz, Manuel: «Del preámbulo del Estatuto de Autonomía de la Comunitat Valenciana de 1982 a un valencianismo plural de la mayoría». *Revista Valenciana d'Estudis Autonòmics*, 63 (2018), pp. 13-29, <http://hdl.handle.net/10045/88388>. (Consultado 30/04/2025).

12. Barrio, Astrid y Rodríguez Teruel, Juan: «Los partidos regionalistas en la Comunidad Valenciana. Las bases electorales de los partidos nacionalistas en las Comunidades Autónomas», (2014) Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (CEPC), <https://www.aecpa.es/es-es/los-partidos-regionalismos-en-la-comunidad-valenciana/congress-papers/1510/>. (Consultado 30/04/2025).

13. El blasquismo hace referencia a la ideología política fundada por el escritor valenciano Vicente Blasco Ibáñez. En 1909 tomó forma con el partido Partido de Unión Republicana Autonómista (PURA), el cual gozó de gran popularidad en su época.

14. Rodríguez-Blanco, Victoria: «Análisis del comportamiento electoral en una demarcación provincial: El caso de Alicante (1977-2022)». *Encuentros Multidisciplinares*, 73, 2023, [https://repositorio.uam.es/bitstream/handle/10486/711792/EM\\_73\\_22.pdf?sequence=1](https://repositorio.uam.es/bitstream/handle/10486/711792/EM_73_22.pdf?sequence=1). (Consultado 30/04/2025).

15. Tajfel, Henri: *Grupos humanos y categorías sociales: estudios de psicología social*. Madrid, Herder, 1984.

16. López-Aranguren, Eduardo María: «Regionalismo e integración nacional: Aproximación teórica». *Reis: Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 15 (1981), pp. 59-76, <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=273566>. (Consultado 30/04/2025).

López-Aranguren, es incompatible con que exista o se dibuje *ad hoc* una idiosincrasia propia alicantina vinculada a las fiestas, la lengua y el pasado histórico, empleado como argumento que alimente las demandas de carácter político y económico. Es en términos generales, una demanda administrativo autonómica que busca justificación en la cultura.

La hipótesis defendida en este trabajo es que desde la creación de la *Comunitat Valenciana* ha existido un antagonismo claro entre Alicante y Valencia por cuestiones económicas y anticentralistas, pero también por rasgos culturales y lingüísticos enfrentados. Lo que conduce a la creación de proyectos políticos que, más allá de ideologías de izquierda o derecha, tiene como única base un regionalismo que busca el enaltecimiento de Alicante como provincia histórica y, consecuentemente, merecedora de la autonomía territorial.

La metodología de este estudio se basa en la búsqueda de información bibliográfica y periodística a partir de la hemeroteca digital de la Biblioteca Nacional y el registro de partidos y actas electorales de la Junta Electoral Central; fuentes de las cuales se obtendrá principalmente la información necesaria para reconstruir el recorrido político de los partidos alicantinistas. Las agrupaciones, así como su miembros más destacados han sido rastreados mediante los pertinentes buscadores que ofrecen ambas instituciones para acceder al mayor número de referencias posibles a nivel nacional.

## 1. PARTIDOS Y ASOCIACIONES ALICANTINISTAS DE LA DÉCADA DE LOS NOVENTA

Antes de comenzar el análisis, cabría destacar dos situaciones con las que se ha encontrado este trabajo. Por una parte, hay agrupaciones no presentes en el registro de partidos como la Federación Alicantinista de Partidos que sí tienen presencia mediática; y, por el contrario, partidos como Unidad Alicantina (FUA) —fundado el 27 de junio de 1986— que se encuentran inscritos como partidos, pero no hay menciones relativas a ellos en la prensa escrita.

Por otro lado, cabe destacar que el grueso de los datos que a continuación se expondrán vienen dados por el periódico *Información* (1941-actualidad), un diario alicantino generalista dentro del grupo Prensa Ibérica desde 1984, quien compró la publicación en subasta pública a la Cadena Pública del Movimiento. En este estudio se han empleado todas las fuentes periodísticas presentes en la Biblioteca Nacional, pero es esta publicación la que recoge toda la información acerca de estos partidos, probablemente por su ámbito de cobertura y sede.

## 1.1. PARTIDO CANTONALISTA DEL PAÍS ALICANTINO (ALICANTÓN, PCPA)

En la columna política El Retal de Enrique Entrena de el diario alicantino *Información*, se comenta que se había modificado el cartel de la entrada a Alicante desde Madrid para que se leyera «Comunidad Autónoma de Alicante», en vez de «Comunidad Autónoma de Valencia», y el periodista plantea una única pregunta: «¿Alicantón?»<sup>17</sup>. Aunque la primera referencia en prensa al Alicantón se da en 1985, el entonces Club de Opinión Alicantón, citaba a los cantonalistas cartageneros en Orihuela para compartir impresiones sobre su ideario y anunciar su apoyo a la segregación de Pilar de Horadada de Orihuela, suceso que se daría un año después<sup>18</sup>. La reunión no se celebró en la fecha prevista por 'la tardanza de los representantes alicantinos', según comentaron a la prensa los cartageneros, y quedó pospuesta. En esta, se quería hablar de la posibilidad de concurrir a las elecciones generales de 1896 con el Partido Cantonal de Cartagena de Antonio Vallejo como agrupación regionalista nacional<sup>19</sup>. Pero no será hasta el 7 de septiembre de 1989 cuando Alicantón se registre como partido.

La propuesta política principal del Club de Opinión Alicantón, en palabras de Miguel Navarro Sala, su presidente, era «un cantonalismo confederado y no una simple república federal», un cantón autónomo dentro de la *Comunitat Valenciana*. En 1990, en unas jornadas de partidos nacionalistas organizadas por la Coalición Galega en Santiago de Compostela, Navarro afirma querer un modelo federal al estilo suizo donde las provincias sean cantones autónomos que pueden federarse libremente en regiones o federaciones cantonales, que a su vez constituyan un estado confederado<sup>20</sup>. Para él, Valencia ejercía un «cacicato» dentro de una España de las autonomías que «se ha quedado anticuada»<sup>21</sup>. La presión violenta de Valencia con intereses catalanistas se va a intensificar, dice Navarro, con la división en cinco comarcas de la provincia con el Plan de Comarcalización, lo cual destruiría, para él, la unidad de la provincia a la hora de reivindicar como territorio autónomo. Navarro critica la fiscalidad, asevera que Alicante es la cuarta provincia en pago de impuestos y la número cuarenta y siete en recepción de subvenciones a fondo perdido. Dice de la región que tiene más población que muchas comunidades uniprovinciales y una estabilidad económica superior, lo que la convierte, bajo su criterio, en una candidata perfecta para la emancipación<sup>22</sup>. Pero esta unidad

17. Entrena, Enrique: «El Retal», *Información*, 18/02/1986. (Consultado 30/04/2025).

18. de Peñas, Blas: «Los cantonalistas de Alicante y Cartagena se reúnen el 14 en Orihuela», *Información*, 06/11/1985. (Consultado 30/04/2025).

19. Soto, Jose: «El Colegio de Abogados también pide a Lerma la unidad judicial de la Vega Baja», *Información*, 16/11/1985. (Consultado 30/04/2025).

20. EFE: «Los nacionalistas abordan en Santiago el reto de la nueva Europa y el cantonalismo», *Faro de Vigo*, 22/06/1990. (Consultado 30/04/2025).

21. Navarro, Manuel: «Alicante, en la encrucijada cantonal», *Información*, 24/01/1986. (Consultado 30/04/2025).

22. Navarro, Manuel: «Alicantón...otra vez», *Información*, 27/02/1986. (Consultado 30/04/2025).

alicantina no queda clara, ya que en un artículo de opinión dirigido en respuesta a uno de los escritos de Navarro, se le dice que las provincias del norte de Alicante no se cuestionan su valencianismo<sup>23</sup>. Lo que se ve es que existe una división clara entre norte y sur en la provincia alicantina, vinculada a la proximidad con Valencia y el uso del valenciano, siendo este más empleado en la zona septentrional. En relación con el *fusterianisme*, una de las premisas más repetidas por el partido es su repulsa del proyecto de los *Països Catalans*, lo que se materializa en una petición para ilegalizar Esquerra Republicana de Catalunya por pedir la independencia de Cataluña, las Islas Baleares y la *Comunitat Valenciana* como parte de los *Països Catalans*, incluyendo Alicante<sup>24</sup>.

Manuel Navarro era un habitual en las columnas de opinión del diario alicantino *Información*. En sus intervenciones desarrolla un revisionismo histórico que cuenta la historia de Alicante desde la Antigüedad con el fin de trazar una suerte de historia entre independiente y española del territorio. Se remonta al «reino íbero de Elche del rey Orisón», definiéndolo como un cantón en la «federación íbera de Brigo». Compara la provincia actual con el reino de Orihuela, en sus palabras, el más viejo país autónomo de la España moderna, con más de 1.200 años de historia. Para él, eso da motivos para pensar en la autonomía uniprovincial, destacando que «resulta dudoso que los alicantinos, en sentido absoluto, hayamos sido alguna vez valencianos aunque por haber deambulado siempre alrededor de las instituciones valencianas se nos haya adjudicado de tales»<sup>25</sup>. Algo similar ocurre cuando habla del califato de Dénia como «la culminación histórica de la primera etapa de formación del país alicantino como reino cristiano de Teodomiro de Orihuela» para sentenciar que, en la actualidad, «un país alicantino autónomo sería lo más razonable»<sup>26</sup>. Hace algo similar con la batalla de Almansa, dentro de la guerra de sucesión española, afirma que la victoria de las tropas borbónicas significa que Alicante se deshace del yugo valenciano y consigue fueros mientras Valencia los perdía con los Decretos de Nueva Planta. Defiende que el antagonismo a Felipe V se basa en intereses de la burguesía catalana y significó la muerte de muchos valencianos que combatían, en su opinión, en contra de sus propios intereses<sup>27</sup>. Dentro de este revisionismo histórico, Alicantón denunció la celebración en Orihuela de actos por el quinto aniversario de la constitución de les *Corts Valencianes*<sup>28</sup>, y pone en entredicho el rigor histórico del 9 d'octubre, fiesta valenciana que conmemora la conquista y

23. Mira i Conca, Jose .Luís: «Alicantón, de nuevo», *Información*, 19/02/1986. (Consultado 30/04/2025).

24. *Información*: «Alicantón», *Información*, 12/09/1991. (Consultado 30/04/2025).

25. Navarro, Manuel: *Información*, 21/11/1985. (Consultado 30/04/2025).

26. Navarro, Manuel: «El califato de Denia en el país alicantino», *Información*, 09/05/1988. (Consultado 30/04/2025).

27. Navarro, Manuel: «25 de abril, la batalla de Almansa», *Información*, 24/04/1987. (Consultado 30/04/2025).

28. Soto, Jose: «Reacciones en contra del acto de la celebración de las Cortes Valencianas», *Información*, 06/06/1988. (Consultado 30/04/2025).

anexión por parte de Jaume I de Aragón de la ciudad de Valencia en el siglo XIII, y lo califica de pillaje en la celebración de su 750 aniversario<sup>29</sup>.

En línea con esto es importante destacar que el regionalismo alicantino reivindica una identidad independiente a la valenciana mediante fiestas como las fogueres de Sant Joan, una celebración específica de la provincia que cuenta con un gran poder asociativo y una idiosincrasia propia<sup>30</sup>. Otro elemento que se emplea como refuerzo a las reivindicaciones es el pasado histórico y el patrimonio, como expone Antonio Vizcaíno en su investigación sobre la Dama de Elche; sobre la cual dice que fue un elemento empleado por el franquismo como ideal de 'lo español', pero también por parte del regionalismo valenciano para justificar que existía un carácter valenciano particular dentro de España que lo distinguía del resto de componentes del Estado<sup>31</sup>. El alicantinismo, por su parte, toma la cultura íbera como un elemento genuino que justifica una identidad alicantina separada de la valenciana y de la del resto de España, y por tanto, merecedora de un territorio autónomo propio. Esto se encuentra en línea con lo que explican Sebastián Balfour y Alejandro Quiroga en *España reinventada*<sup>32</sup>, donde exponen que los regionalismos (en su caso el valenciano y el navarro) ayudan a desmontar los grandes nacionalismos (siguiendo con su ejemplo, el catalán y el vasco) y contribuyen a fortalecer una única identidad española. Con relación a este trabajo, el regionalismo alicantino contribuiría a romper el hipotético proyecto filocatalán de los *Països Catalans*, pero también cualquier conato de identidad monolítica valenciana y aproxima a la región a un nacionalismo más bien español que alicantino, asimilando una mezcolanza de ambos con el fin de alejarse de cualquier elemento que pueda ser identificado como filocatalán. Lo cual ocurría de la misma forma con el regionalismo valencianista anticatalanista de partidos políticos como el ya disuelto Unión Valenciana (UV). Prosiguiendo con lo expuesto por estos dos autores, el proceso de creación de una identidad a nivel nacional necesita de algunos rasgos regionales, los cuales son tomados y descontextualizados para adaptarlos a toda la nación. Así, la Dama de Elche puede ser y es un símbolo de 'lo español', 'lo valenciano' y 'lo alicantino' al mismo tiempo, porque es un elemento ligado al discurso y su emisor, deformándolo a la voluntad de sus intereses y atribuyéndolo a demarcaciones territoriales que evidentemente no existían en el contexto originario de la pieza.

Otro de los temas clave en la discursiva alicantinista es el agua. Son recurrentes las menciones a conflictos con el riego y trasvases de agua para la actividad agrícola

29. Navarro, Manuel: «Milenario, 750 aniversario, V centenario: tres supercherías concatenadas», *Información*, 09/10/1988. (Consultado 30/04/2025).

30. Alberto Rodrigo, María y Hernández i Martí, Gil-Manuel: «La identidad en lucha. Iniciativas civiles ante el conflicto identitario Valenciano», *Papeles del CEIC*, 66 (2011), <https://doi.org/10.1387/pceic.12441>. (Consultado 30/04/2025).

31. Vizcaíno Estevan, Antonio. «Una dama para la región. La Dama de Elche como símbolo del regionalismo Valenciano». *ArqueoWeb*, 17 (2016), pp.163-181, <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6957869>. (Consultado 30/04/2025).

32. Balfour, Sebastián. y Quiroga, Alejandro: *España reinventada*. Madrid, Ediciones Península, 2007.

en la Vega Baja del Segura. Afirma Navarro que Murcia y Castilla la Mancha monopolizan el agua con pantanos en la Vega Alta, es por ello que pide la demolición de estos en el río Segura y «la vuelta al riego tradicional de azudes y partidores»<sup>33</sup>. Planteó también que se estaban realizando trasvases piratas desde el Segura al pantano de Beniarrés, lo que tuvo que desmentir el presidente de la Confederación Hidrográfica del Júcar. Los alicantinistas defendían que «un agricultor murciano desperdicia hasta un 300 por ciento de agua, y uno valenciano hasta un 400 por ciento» y demandaban un trasvase de aguas del Júcar al río Segura<sup>34</sup>. En esos mismos días, los alicantinistas se unirían a los regantes de Vega Baja, campo de Elche, Marinas Alta y Baja y Vinalopó en un «Frente Popular del Agua» para exigir el principio de solidaridad interregional con respecto a la repartición del agua<sup>35</sup>. Más adelante pedirán la creación de la Cuenca Hidrográfica del Vinalopó para asegurar el trasvase Tajo-Segura y «poder tratar el problema del agua en Alicante e influir en el plan hidrológico que elabora el Gobierno sin tener que depender de Valencia y Murcia»<sup>36</sup>, y la libertad de decidir sobre los acuíferos subterráneos alicantinos, mientras acusan a los socialistas de Joan Lerma de «haber regalado a Castilla los sobrantes del Júcar con tal de no dejar crecer a los alicantinos»<sup>37</sup>.

La cuestión de la sequía y la gestión del agua ha sido también un eficaz caldo de cultivo para el descontento alicantino. Como explica Cipriano Juárez<sup>38</sup>, el clima en Alicante es mediterráneo, caracterizado por la escasez de lluvias, lo cual dificulta la eficiencia de los cultivos de regadío, mayoritarios en la zona. Por lo tanto, el uso y distribución del agua repercute directamente en la productividad y economía de la provincia, lo que causa conflictos con el gestor central —la Generalitat— y con las provincias colindantes por la existencia de ríos que recorren dichos territorios.

Por otro lado, la lengua se configura como un elemento esencial en el programario cantonalista del Alicantón. En una carta al director de *Información* de José L. Mira i Conca sobre una manifestación de Acción Cultural habla de la minoría valencianoparlante en Alicante<sup>39</sup>, lo cual explica lo conflictiva que resultó la implantación de la enseñanza en valenciano. El cantonalismo alicantino articula una verdadera cruzada contra la enseñanza del valenciano en Alicante,

33. Soto, Jose: «Reacciones en contra del acto de la celebración de las Cortes Valencianas», *Información*, 06/06/1988. (Consultado 30/04/2025).

34. *Información*: «Niegan que haya un trasvase pirata del Segura a Valencia», *Información*, 03/07/1988. (Consultado 30/04/2025).

35. Pamies Andrés, Manuel: «Se constituye el Frente Popular del Agua Alicantino», *Información*, 04/07/1988. (Consultado 30/04/2025).

36. *Información*: «Alicantón pide la creación de la conferencia hidrográfica de la cuenca del Vinalopó», *Información*, 03/05/1991. (Consultado 30/04/2025).

37. *Información*: «Alicantón califica de 'embuste electoral' la construcción de dos nuevos embalses», *Información*, 10/10/1990. (Consultado 30/04/2025).

38. JUÁREZ Sánchez-Rubio, Cipriano. «La agricultura y el problema del agua en la provincia de Alicante». A vueltas con la agricultura. Una actividad económica necesaria y marginada, (2010), pp. 105-130. Editorial Instituto Alicantino de Cultura Juan Gil-Albert y Diputación Provincial de Alicante, [https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/13914/5/agricultura\\_3.pdf](https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/13914/5/agricultura_3.pdf). (Consultado 30/04/2025).

39. Mira i Conca, José Lluís: «El ser o no ser d'un poble», *Información*, 13/12/1985. (Consultado 30/04/2025).

desarrollando una política activa contra la *Llei d'ús i Ensenyament del Valencià* de 1983 y defendía, junto a la plataforma ProValenciano Voluntario, que la asignatura no fuera obligatoria por ser «una tortura para los jóvenes alicantinos y un privilegio para ciertos funcionarios»<sup>40</sup>. Los conflictos con centros y profesores que impartían clases en valenciano fueron constantes, llegando a pedir la inhabilitación judicial de tres profesores que lo hicieron y la dimisión del director del instituto y de la persona al frente de los Servicios Territoriales de Educación<sup>41</sup>. Otras acciones de esta índole en las que se vieron implicados junto a la Coordinadora de Estudiantes Alicantinos y Asociación ProValenciano Voluntario fueron el boicot de clases de valenciano en institutos y el reparto de octavillas explicativas en las puertas de los centros de educación secundaria<sup>42-43</sup>. Alicantón se desmarcó de los hechos y defendió la autonomía de sus organizaciones juveniles en el desarrollo de este tipo de acciones: Coordinadora de Estudiantes Alicantinistas, Juventudes Obreras de Alicantón y Asociación Juvenil Deportiva<sup>44</sup> (de las cuales no hay presencia en la prensa escrita de la época).

La lengua ha sido siempre un elemento en conflicto en la autonomía, más acusadamente en las zonas castellanohablantes de la *Comunitat*. Simón Vives<sup>45</sup> distingue dos grandes áreas lingüísticas: la valencianoparlante de Castellón, Valencia, el área metropolitana de Valencia, Alcoy-Gandía y Alicante y la castellanoparlante de Requena-Segorbe y Orihuela. A lo que agrega que dentro de la provincia alicantina se encuentran cinco «sociolectos»: el valenciano estándar, valenciano alicantino, murciano alicantino, murciano y español castellano estándar. En su estudio mantiene que la lengua es un vehículo eficaz para la construcción de la identidad, ya que juega el papel de argamasa y conector social, por lo que un escenario bilingüe puede conducir a conflictos identitarios.

En este caso, la lucha se focaliza en el valenciano normativo basado en las Normas de Castellón, inspirado a su vez en las bases aplicadas por el lingüista Pompeu Fabra al catalán. Joaquín Segura, militante de Alicantón dice en una carta al director que la ley educativa en materia lingüística pretende imponer el catalán en las escuelas y defiende la dialecticidad de esta lengua respecto del valenciano. Además, explica que el alicantino sería, según él, un dialecto dentro de la lengua valenciana<sup>46</sup>. Alineado con esta postura, una columna de opinión

40. *Información*: «Alicantón pide la creación de la conferencia hidrográfica de la cuenca del Vinalopó», *Información*, 03/05/1991. (Consultado 30/04/2025).

41. *Información*: «Alicantón pedirá judicialmente que se inhabilite a tres profesores del instituto», *Información*, 05/04/90. (Consultado 30/04/2025).

42. *Información*: «Boicot al valenciano en los institutos de la provincia», *Información*, 03/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

43. Vilar, Manuel: «Alicantón parece estar detrás», *Información*, 20/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

44. Navarro, Manuel: «Alicantón puntualiza sobre Benidorm», *Información*, 27/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

45. Simón Vives, Serena. «La Frontera Lingüística entre Alicante y Murcia: El Contacto del Valenciano y el Castellano en la Comarca de La Vega Baja del Segura (Alicante)». (Tesis doctoral) (2019) <https://dialnet.unirioja.es/servlet/tesis?codigo=289841>. (Consultado 30/04/2025).

46. Segura, Javier: «El idioma del País Alicantino», *Información*, 08/05/1988. (Consultado 30/04/2025).

refleja el rechazo popular por el uso del valenciano normativo en los medios de comunicación por no ser aquel que le enseñaron sus antepasados<sup>47</sup>. Lo cual no debió ser una opinión aislada, ya que un artículo en *La Vanguardia* señala que en Alicante «te llamarán la atención si niegas que en Alicante se habla alicantino», y habla del Alicantón como «uno más de los muchos partidos cantonalistas a los que esta tierra ha tenido tanta afición»<sup>48</sup>.

Alicantón se posicionó claramente en el anticatalanismo. En el 86, el partido había denunciado públicamente la creación de un centro de difusión del catalán en Alicante, tras el que se encontraba supuestamente Acció Cultural del País Valencià y en la cual participó también presuntamente el rector de la Universidad de Alicante, del cual pidieron su dimisión, y llegaron a amenazar con llevar a cabo acciones violentas contra la institución de ser puesta en marcha<sup>49</sup> <sup>50</sup>. Sobre la televisión pública catalana, la TV3, se pidió su supresión en la *Comunitat Valenciana* mediante un telegrama al Ministerio de Transportes y Comunicaciones en el que decía «estamos siendo colonizados por el nacionalismo catalán que nada tiene que ver con nosotros, además usan el idioma de una manera distinta a la nuestra»<sup>51</sup>, ya la habían calificado en otra ocasión como una televisión «ilegal, fascista y solo sirve propagandísticamente y no informativamente, a los intereses de los Países Catalanes»<sup>52</sup>.

La órbita del partido es amplia, las alianzas y propuestas son dispares. Para empezar, su líder antes de convertirse en punta de lanza del cantonalismo alicantino fue jefe provincial de prensa de la Unión Regionalista Valenciana y delegado provincial del Consell Valencià d'Alacant<sup>53</sup>, ambas en la órbita del conocido como *blaverisme* político. De este partido salió después de ser expedientado por las declaraciones que hizo sobre el primer presidente del Consejo de Fuerzas Políticas del País Valenciano, Josep Lluís Albiñana, cuando este se negó a recibir a URV en su visita a Alicante<sup>54</sup>. Con el partido ya prácticamente desarticulado, en las elecciones generales del 2000<sup>55</sup>, Navarro se presentó como suplente al Senado por el Grupo Independiente Liberal (GIL). Ya como presidente de Alicantón se vinculó también a asociaciones de estudiantes, lo que se ve en la carta al director escrita

47. Blasco, Antonio Juan: «Per qué tenim que parlar com no mos han enseñat?», *Información*, 02/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

48. *La Vanguardia*: «El anticatalanismo», *La Vanguardia*, 19/05/1995. (Consultado 30/04/2025).

49. de Peñas, Blas: «Joaquín Galant se va y Paco Ordóñez no viene», *Información*, 11/05/1986. (Consultado 30/04/2025).

50. de Peñas, Blas: «Roca viene el 9 de junio con un séquito de 36 periodistas», *Información*, 22/05/1986. (Consultado 30/04/2025).

51. J.P.: «El grupo Alicantón pide que se suprima la TV3 de la comunidad», *Información*, 25/08/1989. (Consultado 30/04/2025).

52. M.G.: «Una exclusiva», *Información*, 31/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

53. López Belda, Ismael: «Unión Alicantina», *El Temps*, 1987, <https://www.eltemps.cat/article/4849/cunion-allicantina>. (Consultado 30/04/2025).

54. Moreno Sáez, Francisco. «Partidos, sindicatos y organizaciones ciudadanas en la provincia de Alicante durante la Transición (1974-1982)». Archivo de la democracia de la Universidad de Alicante, 2024. (Consultado 30/04/2025).

55. BOE. Acuerdo de 29 de marzo de 2000. [https://www.boe.es/diario\\_boe/txt.php?id=BOE-A-2000-6480](https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2000-6480)

por Luís María Guerrero<sup>56</sup> en representación de estudiantes universitarios «de las tres universidades madrileñas» y miembros de la Coordinadora de Estudiantes de la Provincia de Alicante. Este expresa su apoyo al partido y a «un Alicante autónomo, huyendo de centralismos de la Generalitat Valenciana». Por otro lado, en una de sus columnas de opinión, Navarro defendió la Unión Provincial Alicantina (UPRA) como opción cantonalista de centro a la que votar, un partido «fomentado y gestionado desde Alicantón»<sup>57</sup>, el cual actuó en sus inicios como brazo político del club de opinión hasta su registro formal como partido. En el 86, Navarro aseguraba que concurriría a las elecciones municipales con una plataforma de centro con UPRA y Coordinadora Valenciana<sup>58</sup>, lo cual quedó descartado al poco tiempo afirmando: «quieren [Coordinadora Valenciana] que nosotros y UPRA renunciemos a nuestras siglas y a una serie de objetivos que son irrenunciables»<sup>59</sup>.

Otro proyecto impulsado por Alicantón fue la Federación Alicantina de Partidos en 1988, una agrupación de partidos integrada por el Partido Pensionistas, Nueva Izquierda Republicana, Unión Republicana Socialista, Partido Socialista del País Alicantino, Solución Independientes de Alicante y Asociación Independiente universitaria, y presidida por José Antonio Suárez<sup>60</sup>. Un año después, no hay noticias de la federación, y Alicantón concurre junto al partido Agrupación Ruiz-Mateos a las elecciones europeas. La unión con este se rompió por la derechización del partido de Ruiz-Mateos y porque no se había respetado un acuerdo verbal entre Zoilo Ruiz-Mateos, el Alicantón y Unión Socialista del País Alicantino (USPA) que se basaba en financiar la campaña de los alicantinistas<sup>61</sup>, según las declaraciones realizadas a prensa. Meses después, Navarro anuncia que se presentará a las generales con el empresario del calzado Rafael Roselló Carratalá al frente de una coalición de nombre homónimo al de su partido donde se encuentran el Partido Cantonalista Alicantino, Unión Socialista del País Valenciano y Unidad Republicana Socialista<sup>62</sup>. La Junta Electoral Central descartó su participación porque el Partido Cantonalista del País Alicantino no presentó sus estatutos ante el Ministerio del Interior<sup>63</sup>, lo cual fue subsanado en el plazo estipulado. El 1989<sup>64</sup> es el único año en el que consta el nombre Alicantón en el registro de

56. Guerrero, Luis Manuel: «Apoyo al alicantinismo», *Ya*, 23/12/1985. (Consultado 30/04/2025).

57. Navarro, Manuel. «Alicantón...otra vez», *Información*, 27/02/1986. (Consultado 30/04/2025).

58. de Peñas, Blas: «Fraga inspeccionará hoy los daños de la 'gota fría' en la Vega Baja», *Información*, 25/10/1986. (Consultado 30/04/2025).

59. de Peñas, Blas: «De la Fuente es el objetivo y Catalán Chana, la excusa», *Información*, 26/10/1986. (Consultado 30/04/2025).

60. Aldeguer, Francisco: «La Federación Alicantinista de Partidos por la descentralización de Valencia», *Información*, 22/04/1988. (Consultado 30/04/2025).

61. Gallego, Mercedes: «Miembros de la candidatura de Ruiz Mateos quieren 'saltar' de la lista», *Información*, 20/06/1989. (Consultado 30/04/2025).

62. *Información*: «Las deudas de Ruiz Mateos», *Información*, 12/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

63. del Riego, Carmen: «La Junta Electoral admite catorce coaliciones», *Diario 16*, 14/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

64. BOE. Resultados Elecciones Generales 1989. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES\\_1989\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES_1989_Resultados.pdf)

votos de alguna elección, obtuvieron en las generales de ese año 1.041 votos<sup>65</sup>, sin representación parlamentaria. Mientras que en las elecciones autonómicas obtuvieron 4.119 votos, quedando sin representación en las *Corts*.

Dentro de su actividad política la prensa destacó sus propuestas polémicas, como la destrucción del barrio de San Antón para construir rascacielos, la concentración de la prostitución en un único barrio en Alicante o limpiar la ciudad de «gitanos, proxenetas, malhechores, enfermos de SIDA, prostitutas y otras gentes de mal vivir que nos los envían de otras comunidades autónomas como Cataluña, Valencia y Murcia»<sup>66</sup> <sup>67</sup>. Además se manifestaron públicamente en contra de la fusión de Cajalicante con otras entidades bancarias valencianas y a favor de la autopista Alicante-Cartagena-Almería, prolongación de la A-7<sup>68</sup>. En otra ocasión reivindicaron los insultos a Valencia «puta Valencia y Alicante independencia» como una invención propia que había calado en el acervo popular<sup>69</sup>.

Las últimas noticias que se tienen de Miguel Navarro y Alicantón (que pasará a designar en los 2000 una pugna interna por el poder en el PSOE) son del 1999, cuando Navarro fue procesado junto a otras cuatro personas por tráfico de drogas. Pedían para él nueve años de prisión por un alijo de 1.600 pastillas de éxtasis y otro de 500 kilos de hachís<sup>70</sup>. En el juicio declaró que era confidente del CESID (Centro Superior de Información de la Defensa) y que la operación fue un montaje por negarse a colaborar con la Guardia Civil en el caso Lasa-Zabala<sup>71</sup>. Finalmente fue absuelto por falta de pruebas<sup>72</sup>.

## 1.2. UNIÓN PROVINCIAL ALICANTINA (UPRA)

El 27 de julio de 1986 se registra como partido la Unión Provincial Alicantina (UPRA)<sup>73</sup>, promovida por Juan Rodríguez Marín y Antonio García Ágredas. En enero de ese año en la columna 'La reoca'<sup>74</sup> del diario alicantino *Información* se dice que «es una locura tomar en serio a la UPRA». Rodríguez Marín era exmiembro del partido Unión de Centro Democrático (UCD), exdiputado en Madrid y en las

65. BOE. Resultados Elecciones Generales 1989. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES\\_1989\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES_1989_Resultados.pdf)

66. *Información*: «Los bautismos de Valdecantos», *Información*, 24/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

67. Ripoll, Luis: «Alicantón quiere dedicar un barrio de la ciudad a la prostitución», *Información*, 12/05/1991. (Consultado 30/04/2025).

68. *Información*: «Un Oscar para Paco Huesca», *Información*, 17/03/1990. (Consultado 30/04/2025).

69. *Información*: «Reivindican los insultos a valencia», *Información*, 06/05/1993. (Consultado 30/04/2025).

70. *Información*: «Juzgado por tráfico de drogas el ex líder del partido Alicantón», *Información*, 24/02/1999. (Consultado 30/04/2025).

71. Jiménez, Gracia. y Moncho, Jesús: «Drogues, confidents i salvapàtries», *Levante-EMV*, 18/03/1999. (Consultado 30/04/2025).

72. *Información*: «Absuelven de narcotráfico al ex líder de Alicantón», *Información*, 04/03/1999. (Consultado 30/04/2025).

73. Registro de Partidos. UNIÓN PROVINCIAL ALICANTINA. [https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido\\_politico/recurso/partido\\_politicoDetalle.html](https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido_politico/recurso/partido_politicoDetalle.html).

74. Ferrando: «La reoca», *Información*, 22/02/1986. (Consultado 30/04/2025).

*Corts Valencianes* y expresidente de la Diputación Provincial, y antes de fundar UPRA pasó por las filas del Partido Liberal. Por su parte, García Agredas era parlamentario del grupo mixto en Valencia y exmilitante de Alianza Popular. El tercer miembro destacado del partido será Antonio Martínez Serrano, promotor de Alicante Independiente (sin incidencia reseñable en prensa) y diputado en Valencia del grupo mixto tras abandonar Unión Valenciana. En este primer estadio, sus propuestas respetan el marco autonómico pero desean una mayor administración en manos de Alicante, y no cierran su electorado a un espectro político concreto, por lo que su ideología no es concreta<sup>75</sup>. Emplean, como se ha visto con el Alicantón, pintadas en las calles y carreteras con las siglas del partido para promover el voto<sup>76</sup> <sup>77</sup>.

El partido fue fundado por Vicente Ramos Pérez, intelectual alicantino que en 1982, con los pingües resultados del partido, se sumó a las filas de Unión Valenciana, consiguiendo llegar a ser diputado por Coalición Popular, aunque en el 83 acabó en el grupo mixto. Antes, en 1980, pertenecía a la directiva de la Asociación para la Defensa de los Intereses de Alicante (ADIA)<sup>78</sup>.

Entrando en su programa electoral, sobre la lengua, mantiene, al igual que el resto de propuestas, una gran similitud con Alicantón. En su caso, propusieron que se aprovecharan las elecciones, ya que se votaba con papeletas, unas en castellano, otras en valenciano, como un referéndum gratuito para deliberar si Alicante quería o no el valenciano «impuesto y no operativo» como lengua oficial<sup>79</sup>. En 1994 pidieron que el estudio del valenciano fuera optativo en las poblaciones castellanoparlantes<sup>80</sup>, lo que llevó a varias formaciones alicantinistas a demandar la declaración de Alicante como zona de habla mayoritaria castellana.

En cuanto a la actividad en las elecciones, en 1986 decían estar preparados para concurrir con «más de dos mil afiliados en la provincia y sedes en Villena, Novelda, Aspe y Monforte, y Elche y Orihuela en un futuro inmediato»<sup>81</sup>. Se habló de una posible integración en el Partido Liberal como un paso para una alianza de derechas con Alianza Popular<sup>82</sup>, pero se negó que la información fuera cierta desde el partido, aunque afirmaban no estar cerrados a ello<sup>83</sup>. Rodríguez

75. Dopazo, Antonio: «UPRA, una iniciativa polémica», *Información*, 23/2/1986. (Consultado 30/04/2025).

76. Entrena, Enrique: «El retal», *Información*, 05/04/1986. (Consultado 30/04/2025).

77. de Peñas, Blas: «Lassaleta, 'elorro' y UPRA», *Información*, 23/04/1986. (Consultado 30/04/2025).

78. Cerdà, Paco: «Muere uno de los padres del alicantinismo», *Levante. El Mercantil Valenciano*, 03/06/2011, <https://www.levante-emv.com/comunitat-valenciana/2011/06/03/muere-padres-licantinismo-13058350.html>

79. de PEÑAS, Blas: «Las encuestas 'secretas'», *Información*, 17/05/1986. (Consultado 30/04/2025).

80. Ihermas: «UPRA pide al Consell que el estudio del valenciano sea optativo en poblaciones castellano-hablantes», *Información*, 14/09/1994. (Consultado 30/04/2025).

81. Rubio, Antonio: «Ortuño, posible alternativa a senador en lugar de cremades», *Información*, 06/07/1986. (Consultado 30/04/2025).

82. Dopazo, Antonio: «La sorprendente 'movida' de la derecha alicantina», *Información*, 05/08/1986. (Consultado 30/04/2025).

83. de Peñas, Blas: «La ex alcaldesa de Torrevieja y los independientes de San Juan, al CDS», *Información*, 09/08/1986. (Consultado 30/04/2025).

Marín saltó de las listas de UPRA (acabaría militando en el Partido Popular desde las elecciones municipales de 1991<sup>84</sup>) y se creyó que era para integrarse en el CDS<sup>85</sup>. Finalmente, el partido selló un pacto con Unión Valenciana<sup>86</sup>, defendido por el presidente de Coalición Valenciana, Francisco Zaragoza Gomis, como una herramienta contra el centralismo del poder y por la buena repartición de competencias<sup>87</sup>. En la presentación de la coalición, desmintiendo la fuga del partido de Rodríguez Marín; este se mostraba más moderado en sus ideas sobre la autonomía alicantina: «personalmente he llegado a pedir la independencia de la provincia, pero entiendo que políticamente debemos seguir unidos a nuestros hermanos de Valencia y Castellón para defender conjuntamente los intereses que nos son comunes, dentro de una valencianía sana». En ese momento la UPRA contaba con 700 socios, según datos del partido<sup>88</sup>, pero los resultados electorales no serán positivos. Posteriormente, culparán a Coalición Valenciana de los malos resultados, contando UPRA tras las elecciones únicamente con un concejal en Villena, García Agredas (el cual tendrá una notable presencia en prensa derivada de su actividad como edil y las declaraciones en plenos del consistorio)<sup>89</sup>.

Meses después, se acuerda la creación de una Federación Alicantina de Partidos con el objetivo de la independencia provincial, junto a Alicantón y Agrupación Independiente de Estudiantes Universitarios, esto responde, según sus líderes comunicaron, al auge de los partidos nacionalistas y regionalistas de las elecciones europeas del 10 de junio de 1987<sup>90</sup>. Mientras que en 1992 el partido cuenta con dos concejales en Villena, y el Partido Popular mantenía conversaciones con la agrupación para reunificar la derecha<sup>91</sup>, llegando, dos años después UPRA a pedir a sus afiliados que apoyaran con su voto al PP en las elecciones generales del 6 de junio de 1993, previendo una integración a nivel local y provincial<sup>92</sup>. Tras intentar una unión en Villena que no prosperó, UPRA se coaligó con la Agrupación Independiente para las elecciones municipales con García Agredas como número uno, y la plataforma (AIV-UPRA) se comprometía a apoyar al PP<sup>93 94</sup>.

84. BOE. Resultados Corts Valencianes 1991. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/valencia\\_1991\\_ResultadosElectos.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/valencia_1991_ResultadosElectos.pdf)

85. de Peñas, Blas: «Nervios en el CDS por el posible fichaje de Rodríguez Marín», *Información*, 28/11/1986. (Consultado 30/04/2025).

86. de Peñas, Blas: «Resurgen los intentos de politizar 'Mamut'», *Información*, 02/04/1987. (Consultado 30/04/2025).

87. Zaragoza Gomis, Francisco: «El porqué de una coalición», *Información*, 28/04/1987. (Consultado 30/04/2025).

88. Aldeguer, Francisco: «Coalición Valenciana: 'el PSOE nos deja una Comunidad desastrosa'», *Información*, 17/05/1987. (Consultado 30/04/2025).

89. Dopazo, Antonio: «Martínez Serrano cabalga de nuevo», *Información*, 16/08/1988. (Consultado 30/04/2025).

90. A.R.F.: «Acuerdan crear una federación alicantina de partidos», *Información*, 08/07/1987. (Consultado 30/04/2025).

91. Ihermas: «El PP intenta 'fichar' a los ediles de la Unión Provincial Alicantina», *Información*, 09/03/1992. (Consultado 30/04/2025).

92. Ihermas: «UPRA apoyará al Partido Popular», *Información*, 29/04/1993. (Consultado 30/04/2025).

93. Ihermas: «La Agrupación Independiente se coaliga con UPRA para las elecciones municipales», *Información*, 19/04/1995

94. Ihermas: «Vicente Rodes dice que el PSOE propone aumentar las asignaciones a los concejales», *Información*, 19/04/1995.

Agredas (aquel que tendrá una trayectoría política más dilatada dentro del partido) iba como número dos en la lista de Coalición Electoral Valenciana a las *Corts*. En las generales del 89, se había presentado, junto a UPRA y Alicantón, por la Agrupación Ruiz Mateos, volviendo a concurrir como concejal con UPRA en 1991<sup>95</sup>. En el 99<sup>96</sup>, finalmente, García Agredas se integró en Iniciativa Independiente, facilitando con su voto la alcaldía en Villena del PP.

En las elecciones generales de 1996 UPRA se presentó en solitario, en las cuales obtuvo 651 votos<sup>97</sup>. Un año después, el que fuera su líder apoyó públicamente un partido de nuevo cuño, Iniciativa Independiente, la cual quería concurrir a las elecciones autonómicas junto a Iniciativa de Progreso (escisión de Unión Valenciana)<sup>98</sup>. La última información sobre UPRA en prensa es su presencia en las listas electorales generales de 1999 al Parlamento Europeo en Iniciativa Independiente-UPRA<sup>99</sup>.

### 1.3. UNIÓN DEMOCRÁTICA ALICANTINA (UNIDA)

El partido Unión Democrática Alicantina (UNIDA) se registra como tal el 25 de febrero de 1991, según la Junta Electoral Central<sup>100</sup>, pero en 1993 la prensa da la noticia de la presentación de un nuevo partido con este nombre con unas listas encabezadas por Eduardo Carrasco (exmilitante del PSOE y exdirigente de UGT) como secretario general, Francisco Varó como secretario de organización y Antonio Manues como presidente. Se definen como un partido de centro izquierda que no se posiciona en contra de las autonomías, pero cree que el centralismo valenciano perjudica a Alicante<sup>101</sup>.

En 1991, con Antonio Carratalá como candidato a la alcaldía de Alicante, el partido defendía en su programa la eliminación de la asignatura de valenciano<sup>102</sup>. En el 92, la ejecutiva local cambió totalmente, escogiendo como presidente a Antonio Carratalá y como secretario general a Eduardo Carrasco<sup>103</sup>. Luis Perant

---

95. BOE. Resultados Corts Valencianes 1991. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/valencia\\_1991\\_ResultadosElectos.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/valencia_1991_ResultadosElectos.pdf)

96. BOE. Resultados Corts Valencianes 1999. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/VALENCIA\\_1999\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/VALENCIA_1999_Resultados.pdf)

97. BOE. Resultados Elecciones Generales 1996. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES\\_1996\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES_1996_Resultados.pdf)

98. P.R.: «Independientes de la provincia se unen para concurrir juntos a las elecciones», *Información*, 08/11/1997.

99. Ihermas: «Elecciones '99», *Información*, 11/05/1999.

100. Registro de Partidos. PARTIDO UNIÓN DEMOCRÁTICA ALICANTINA. [https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido\\_politico/recurso/partido\\_politicoDetalle.html](https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido_politico/recurso/partido_politicoDetalle.html)

101. J.L.: «Ex militantes del PSOE constituyen el partido Unión Democrática Alicantina», *Información*, 24/02/1993.

102. *Información*: «UNIDA envía más de doscientas mil cartas pidiendo el voto a los electores», *Información*, 24/05/1991. (Consultado 30/04/2025).

103. *Información*: «Unión Democrática Alicantina renueva la totalidad de su ejecutiva local», *Información*, 09/12/1991. (Consultado 30/04/2025).

Fernández será la cabeza visible del partido y el número uno de sus listas para el Congreso en las elecciones de 1993<sup>104</sup>.

En 1994 anuncian que se integran en la plataforma de partidos nacionalistas valencianos Convergencia Democrática Valenciana (CDV) para mitigar el centralismo del resto de partidos en las elecciones locales y municipales<sup>105</sup>. Esta coalición de partidos anunció en febrero de 1994 que concurriría a las elecciones locales y autonómicas de 1995<sup>106</sup>. Ese mismo septiembre anunciará que Unión Valenciana se suma a la coalición, compuesta por el Partido Valenciano Nacionalista (PVN), Foro CDS, Partidos Socialista Independiente (PSI) y Federación de Independientes. Dos meses después UV saldrían del proyecto y el líder de CDV, Rafael Blanco (exconseller de Obras Públicas) anunció que la coalición tenía dos meses para formalizarse o no concurrirían a las elecciones, planteaba entonces la integración en el Bloc Progressista<sup>107 108</sup>. No se presentaron a las elecciones.

## 1.4. UNIDAD REPUBLICANA SOCIALISTA (URS)

Realizaron un acto en Alicante por los republicanos que salieron del puerto con el barco Stanbrook, en su XLIX aniversario<sup>109</sup> junto a Alicantón y UPRA, uno de los hechos que habla de la transversalidad política del alicantinismo. Lo cual se ve claramente en las declaraciones de los líderes del partido. En un artículo de opinión, José Vilella Marco, secretario general de la URS en la *Comunitat Valenciana*, denuncia que se da a entender que «fue Cataluña quien liberó a España de los 'moros'» con relación a la conquista de Valencia, en su 750 aniversario. Sobre los valencianos dice que son de tipo «argárico-fibero-griego» y no catalán o árabe convertido. Comenta sobre Valencia que fue uno de los primeros reinos fundados en España, mucho antes de Mowarek en 980, fundándose mil años antes el de Tisys<sup>110</sup>. En otro artículo explica que la culpa de la mala situación económica y de paro en el «País Alicantino» es culpa de la autonomía y una Valencia que «tiende a colonizar y a desmembrar a las demás provincias». Habla además de la pérdida de la bandera propia y la imposición del «valenciano-catalanista»<sup>111</sup>. De la misma forma, se mostró favorable al trasvase Júcar-Vinalopó como miembro del Frente

104. BOE. Resultados Elecciones Generales 1993. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES\\_1993\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES_1993_Resultados.pdf)

105. Información: «CDV anuncia que concurrirá a las elecciones locales y autonómicas», *Información*, 18/02/1994. (Consultado 30/04/2025).

106. Información: «CDV anuncia que concurrirá a las elecciones locales y autonómicas», *Información*, 18/02/1994. (Consultado 30/04/2025).

107. Información: «CDV y UV acudirán en coalición a las elecciones del próximo año», *Información*, 25/09/1994. (Consultado 30/04/2025).

108. R.J.: «Decisión en dos meses», *Información*, 14/11/1994. (Consultado 30/04/2025).

109. Entrena, Enrique: «Los republicanos de Alicante recordaron ayer el exilio por el puerto», *Información*, 31/03/1988. (Consultado 30/04/2025).

110. Vilella, José: «Historias e historietas», *Información*, 17/10/1988. (Consultado 30/04/2025).

111. Vilella, José: «Alicante, frente al año 2000», *Información*, 24/10/1988. (Consultado 30/04/2025).

Popular del Agua Alicantino, acusando a los políticos de oportunistas en cuanto a los tiempos de ejecución de obras y planes en períodos electorales<sup>112</sup>.

Su relación con Alicantón y USPA es estrecha y, tras haber apoyado la candidatura de Ruiz Mateos para las europeas, deciden presentarse en coalición con los primeros a las generales del 89<sup>113</sup>. La Junta Electoral Central desestimará la coalición porque Alicantón no estaba registrado<sup>114</sup>, aunque finalmente concurrirán juntos porque se subsanó el problema. Su líder, José Vilella acabará integrado en Acción Republicana (AR).

## 1.5. UNIÓN ALICANTINA (UA)

Unión Alicantina (UA)-Federación Alicantina de Partidos Independientes fue una coalición de seis partidos y ocho candidatos independientes capitaneada por Isidro Gosálbez. La federación se basaba en el alicantinismo y el antivalencianismo y demanda «un estatuto de autonomía para el País Alicantino, autonomía municipal, comarcalización y regionalización voluntarias y la enseñanza y el uso voluntarios de nuestra segunda lengua, el alicantino». Miguel Navarro fue su secretario general, aunque no se encuentra registro de que este se formalizara en el censo de partidos de la Junta Electoral. Pretendían presentarse a las elecciones generales de 1993 con la Confederación Española de Independientes, pero no llegaron a concurrir<sup>115</sup>.

Isidro Gosálbez Roselló y Manuel Navarro se presentaron en estas elecciones por el Partido Cantonalista, el primero por el Senado, el segundo por el Congreso por la provincia de Alicante<sup>116</sup>.

## 1.6. UNIÓN SOCIALISTA DEL PAÍS ALICANTINO (USPA)

La Unión Socialista del País Alicantino (USPA) se constituye como partido el 27 de abril de 1987<sup>117</sup>. Sobre esta formación hay escasa información en la hemeroteca. Su trayectoria va ligada desde sus inicios a Alicantón. Concurren con estos en las elecciones del 29 de octubre de 1989<sup>118</sup>, pese a los problemas con la presentación de las coaliciones por no estar registrado como partido el PCPA<sup>119</sup>. De la misma forma, apoyarán junto a los de Navarro la coalición de partidos agrupada bajo la figura

112. Vilella, José: «Trasvase y política», *Información*, 10/10/1988. (Consultado 30/04/2025).

113. *Información*: «Las deudas de Ruiz Mateos», *Información*, 12/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

114. ABC: «Catorce coaliciones concurren a las elecciones generales», *ABC*, 14/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

115. F.M: «Aparece un nuevo partido en Alicante fundamentado en el antivalencianismo», *Información*, 28/11/1992. (Consultado 30/04/2025).

116. *El País*: «Los candidatos», *El País*, 07/05/1993. (Consultado 30/04/2025).

117. Registro de partidos. UNION SOCIALISTA DEL PAÍS ALICANTINO. [https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido\\_politico.html](https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido_politico.html)

118. BOE. Resultados Elecciones Generales 1989. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES\\_1989\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/GENERALES_1989_Resultados.pdf).

119. Europa Press: «La Junta Electoral Central aceptó 14 de las 16 coaliciones presentadas». *Diario de Soria*, 14/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

de Ruiz-Mateos para las elecciones europeas de este mismo año, con el mismo desenlace que sus compañeros cantonalistas, la ruptura porque Zoilo Ruiz-Mateos se negó a cumplir con el pacto de financiar la campaña de los alicantinos<sup>120</sup>.

Por otra parte, el partido socialista desarrolla actos en conmemoración de los republicanos alicantinos. En el año 89 promueve un homenaje por la salida de la última tropa republicana de Alicante junto a Unión Republicana Socialista, Alicantón-PP, carabineros de la República, mutilados de la guerra civil y la Coordinadora de Estudiantes Alicantinistas<sup>121</sup>. No exento de polémica estuvo el acto por los milicianos republicanos asesinados en el puerto de Alicante en 1939, en el cual se dio la exclusiva a TV3, lo que provocó las quejas de Alicantón. El USPA no desmintió en ningún momento que se hubiera concedido la exclusiva, por lo que no se conocieron los términos del acuerdo de exclusividad, pero Navarro desconvocó el acto a pocas horas de realizarse. A los medios, su líder, Vicente Sánchez Pauner, comunicó que TV3, pese a la publicidad que pudiera dar del acto, era una televisión fascista «por las represalias que los catalanes están tomando contra los alicantinos», a lo que añadió que pocos días antes del acto le pincharon las ruedas del coche y la fachada de su sede fue cubierta con pintadas de la organización catalana Moviment de Defensa de la Terra (MDT). En esta ocasión, Sancho Pauner, presidente de USPA, defendió un modelo de Estado republicano cantonalista<sup>122 123</sup>.

Sancho Pauner se presentó una única vez a las elecciones europeas, integrando su partido en la lista de Ruiz Mateos. Antes de esto, en 1979, militaba en Izquierda Republicana, con los cuales se presentó al Senado en ese año, en el 82 y el 86 (con la coalición Unidad Popular Republicana), no obteniendo los votos necesarios para ser elegido en ninguna<sup>124 125 126</sup>. En el 87 lo intentará en las municipales de Sant Vicent (Alicante) como número uno por UPR<sup>127</sup>. Dos años después aparecerá en las listas del Senado por la Coalición Alicantina Alicantón<sup>128</sup>. Posteriormente se sumó a las filas de Los Verdes Ecologistas Pacifistas (LVE), más tarde denominado LVE Ciudadanos por Alicante, y después Los Verdes-Els Verds (LV-EV).

120. Gallego, Mercedes: «Miembros de la candidatura de Ruiz Mateos quisieron 'saltar' de la lista». *Información*, 20/06/1989. (Consultado 30/04/2025).

121. M.G: «Los republicanos alicantinistas conmemoran el cincuentenario», *Información*, 28/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

122. Gallego, Mercedes: «Los republicanos rememoran los 50 años de la 'matanza del puerto'», *Información*, 31/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

123. M.G: «Una exclusiva», *Información*, 31/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

124. ABC: «Elecciones», ABC, 30/01/1979. (Consultado 30/04/2025).

125. *Información*: «Resultados provisionales de las elecciones al Congreso y al Senado en la provincia de Alicante», *Información*, 30/10/1982. (Consultado 30/04/2025).

126. *El País*: «Los 'cuneritos' desplazan a los autóctonos de 1982», *El País*, 17/05/1986. (Consultado 30/04/2025).

127. *Información*: «Listas municipales de la provincia», *Información*, 09/05/1987. (Consultado 30/04/2025).

128. *El País*: «Renovación en la cabecera», *El País*, 27/09/1989. (Consultado 30/04/2025).

## 1.7. COORDINADORA DE ESTUDIANTES DE ALICANTE

La asociación saltó a la luz con las manifestaciones en contra de la educación en valenciano en el Instituto de Bachillerato Pere Maria Orts de Benidorm. Se organizaron encierros de alumnos en el centro, manifestaciones y cortes de calle para protestar contra tres profesores que daban las asignaturas de Latín, Química y Matemáticas en la lengua cooficial. Los alumnos recibieron el apoyo de la Coordinadora de Estudiantes Universitarios y de Bachillerato de Alicante<sup>129</sup>. Pese a no tratarse de un partido, las asociaciones estudiantiles estuvieron muy ligadas al alicantinismo en tanto que encabezaron las protestas contra la educación bilingüe en distintas ocasiones y su ligazón con esta ideología y los partidos alicantinistas era manifiesta.

## 1.8. LOS VERDES DEL PAÍS ALICANTINO (PVPA)

Se muestran afines a Alicantón y sus políticas desde su constitución el 1 de junio de 1990<sup>130</sup>, acompañándolos en los actos de homenaje a los republicanos asesinados y en la demanda de la ampliación de la A-7, mientras el otro grupo ecologista alicantino, Los Verdes, se desmarca apuntando a que no hay ninguna razón de peso para demandar la prolongación<sup>131</sup>. En las generales de 1993, los Verdes del País Alicantino consiguieron 1.375 votos, un 0,006%<sup>132</sup>. En estos comicios tenían como número uno al Congreso a Miguel Angel Díaz Seguido. Este se sumaría a las listas de los Verdes Ecologistas Pacifistas (LVE) en el 99.

## 1.9. FEDERACIÓN ALICANTINISTA DE PARTIDOS (FAP)

Este es un ejemplo de partido con presencia en los medios de comunicación, pero sin huella en el censo. Entre las propuestas que recogió la prensa de la época encontramos la demanda de un estatuto de autonomía de la provincia y la enseñanza del alicantino como dialecto del valenciano. Denuncian también la opresión sufrida desde Valencia y el «poco respeto por los Derechos Humanos»<sup>133</sup>.

129. Zaragoza, Vicente: «Anuncian medidas de fuerza contra la enseñanza en valenciano», *Información*, 15/03/1989. (Consultado 30/04/2025).

130. Registro de Partidos. LOS VERDES DEL PAÍS ALICANTINO. [https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido\\_politico/recurso/partido\\_politicoDetalle.html](https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido_politico/recurso/partido_politicoDetalle.html).

131. *Información*: «Verdes y autopista», *Información*, 30/05/1990. (Consultado 30/04/2025).

132. *Información*: «Los emigrantes prefieren al partido socialista», *Información*, 10/06/1993. (Consultado 30/04/2025).

133. *Información*: «País alicantino», *Información*, 8/10/1988. (Consultado 30/04/2025).

## 1.10. FEDERACIÓN DE INDEPENDIENTES DEL SURESTE (FIS)

La Federación de Independientes del Sureste fue un proyecto que no llegó a formalizarse, a tenor de la escasa información que sobre él existe y no encontrarse en el registro de partidos. La base de esta federación era la unión de partidos de distintas provincias para formar una fuerza política que consiguiera a nivel nacional la creación de una provincia del sureste que aunara las provincias de Alicante, Murcia, Almería, Málaga, Jaén y Albacete. Este partido lo formarían Unidad Alicantina, Partido Regionalista de Murcia, Unidad y Progreso de Cartagena, Partido Democrático de Roquetas, Independientes de Almería, Málaga y Jaén, Unidad Granadina y Partido Mancheguista de Albacete.

Miguel Navarro (Alicantón), como portavoz, expresó que la coalición de partidos se presentaría a las elecciones generales de 1993 para dar una respuesta a las necesidades no atendidas de estas provincias, sobre todo en materia de desertización, destacaba. El 7 de enero del 93 debía celebrarse una reunión para aprobar sus estatutos y elegir a la directiva, la cual no recogió ningún medio de comunicación escrito<sup>134</sup>. En las elecciones de ese año Miguel Navarro se presentó por el Partido Cantonalista (PC), y ninguno de los otros partidos mencionados se presentó en solitario.

## 1.11. ALICANTE UNIDA (AU)

Alicante Unida (AU) fue registrado como partido el 23 de febrero de 1995<sup>135</sup>. Por las actas electorales, se sabe que AU se presentó a los comicios de 1995 con Miguel Barceló Pérez al frente<sup>136</sup>. La prensa habla del empresario hotelero Miguel Barceló Pérez, ligado a Alianza Popular y el Partido Popular como senador, exmiembro de UCD y suegro del popular Eduardo Zaplana, pero no hay rastro de su paso por AU en la prensa escrita<sup>137 138</sup>.

La primera noticia sobre el partido habla del exmiembro del Partido Popular y concejal del grupo mixto en el ayuntamiento de Alicante, Ángel Mínguez<sup>139</sup>. Como líder, se presenta a las elecciones autonómicas de 1995, donde no obtiene buenos resultados y sugiere una vuelta al PP, después de haber sido expulsado de este por un altercado con la Policía Local. Contaron únicamente con un concejal

134. Agencias: «Varios grupos cantonalistas pretenden crear una nueva región», *El País*, 04/01/1993, [https://elpais.com/diario/1993/01/04/espana/726102002\\_850215.html?event=go&event\\_log=go&prod=REGCRART&o=cerrado](https://elpais.com/diario/1993/01/04/espana/726102002_850215.html?event=go&event_log=go&prod=REGCRART&o=cerrado). (Consultado 30/04/2025).

135. Registro de Partidos. ALICANTE UNIDA. [https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido\\_politico.html](https://servicio.mir.es/nfrontal/webpartido_politico.html)

136. BOE. Resultados Corts Valencianes 1999. [https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/VALENCIA\\_1999\\_Resultados.pdf](https://www.juntaelectoralcentral.es/cs/jec/documentos/VALENCIA_1999_Resultados.pdf)

137. *Información*: «Los elegidos», *Información*, 04/03/1996. (Consultado 30/04/2025).

138. Fuster, Vicente: «Todo queda en casa», *Información*, 31/12/1996. (Consultado 30/04/2025).

139. Martínez, Ignacio: «En apoyo del Hércules», *Información*, 28/03/1995. (Consultado 30/04/2025).

en Busot, Antonia Ripoll Ferrer<sup>140</sup>, en 1995, y en 1999 la presidencia de la agrupación pasa a manos de Antonio Santos y no se encuentra más referencia a este partido en la prensa escrita<sup>141</sup>.

## 2. CONCLUSIONES

El alicantinismo político ha estribado en un amplio espectro político que ha incluído partidos de derecha e izquierda y movimientos sociales como el ecologismo. Aunque cabe destacar que muchos de sus líderes proceden de partidos de derechas como Alianza Popular o *blaverisitas* como Unión Valenciana. Su amplia onda política representa, o bien su fácil adaptación, o bien su falta de contenido político más allá de la consecución de la independencia de la provincia (lo cual no se reivindica en todo momento y se adapta en muchas ocasiones a las alianzas). Pese a los exiguos resultados electorales, su impacto en la prensa ha sido notoria, apareciendo en un gran número de columnas de opinión y noticias, siendo partícipes activos de dichas columnas. Parecen ser partidos más enfocados a marcar el debate público mediante una narrativa compartida que a desarrollar acciones reales. Entre todos destaca Alicantón y su líder Miguel Navarro, el cual, sin haber conseguido resultados destacables en ninguna elección, contaba con un espacio amplio en la prensa alicantina e impactó, según las crónicas políticas del momento, en el Alicante de la época.

Tres son los elementos que se encuentran con más frecuencia en las narrativas alicantinistas: el anticentralismo, el anticatalanismo y la relación inestable con el valenciano. Estas premisas, por encima incluso de la consecución de la autonomía uniprovincial alicantina, son las que prevalecen en todas las agrupaciones. Por lo que se puede decir que la autonomía sería una consecuencia directa del rechazo de todo 'lo valenciano' y 'lo catalán'.

La relación con los vecinos más próximos, Murcia, Albacete y Valencia, es, a la luz de las declaraciones de los líderes políticos, mala. Se tiende a focalizar en estos todos los problemas de la provincia, externalizando la culpa de la situación económica de Alicante. En esta línea, el revisionismo histórico sirve a las formaciones para justificar sus políticas y distanciarse de Valencia, creando una identidad alicantina con un pasado, lengua y carácter propio. Entran en juego las identidades y la sensación desde el alicantinismo que lo valenciano ha capitalizado de forma monopolística la identidad autonómica.

Con respecto a la hipótesis, se podría decir que sí, en la década de los ochenta y noventa se dio una corriente política que reivindicaba una identidad propia

140. *El País*: «Elecciones municipales», *Anuario El País*, 1996. (Consultado 30/04/2025).

141. Andrés, Javier: «El otro cambio, Zaplana presidente». *Mediterráneo*. 28/05/1999. (Consultado 30/04/2025).

antagónica a la valenciana que justificaba la autonomía o independencia respecto a esta. El inicio lo marca prácticamente la constitución de la autonomía y su fin (si bien se pueden seguir viendo coletazos de esta ideología) lo marcaría el cambio de milenio, lo cual sería un interesante tema de investigación complementario a este.

## BIBLIOGRAFÍA

Abargues, Javier y Piqueras, José: *Diccionario biográfico de políticos valencianos 1810-2005*. Madrid, Editorial UNED Fundación Instituto de Historia Social, 2003.

Alberto Rodrigo, María y Hernández i Martí, Gil-Manuel: «La identidad en lucha. Iniciativas civiles culturales ante el conflicto identitario Valenciano», *Papeles del CEIC*, 66 (2011), <https://doi.org/10.1387/pceic.12441>. (Consultado 30/04/2025).

Alcaraz, Manuel: «Del preámbulo del Estatuto de Autonomía de la Comunitat Valenciana de 1982 a un valencianismo plural de la mayoría». *Revista Valenciana d'Estudis Autonòmics*, 63 (2018), pp. 13-29, <http://hdl.handle.net/10045/88388>. (Consultado 30/04/2025).

Archilés, Ferran. «Valencianisme i identitat en 1932». Publicacions de la Universitat Jaume I; Institut d'Estudis Catalans, 2008.

Balfour, Sebastián. y Quiroga, Alejandro: *España reinventada*. Madrid, Ediciones Península, 2007.

Barrio, Astrid. y Rodríguez Teruel, Juan: «Los partidos regionalistas en la Comunidad Valenciana. Las bases electorales de los partidos nacionalistas en las Comunidades Autónomas», (2014) Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (CEPC). <https://www.aecpa.es/es-es/los-partidos-regionalismos-en-la-comunidad-valenciana/congress-papers/1510/>. (Consultado 30/04/2025).

Escandell, Natxo. *Ni fet ni des fet. Història del nacionalisme polític valencià (1974-1998)*. Editorial Afers, 2024.

Flor, Vicente. *Noves Glòries a Espanya. Anticatalanisme i identitat valenciana*. Editorial Afers, 2011.

Fuster, Joan: *Nosaltres els valencians*. Valencia, Edicions 62, 1962.

Juárez Sánchez-Rubio, Cipriano: «La agricultura y el problema del agua en la provincia de Alicante». *A vueltas con la agricultura. Una actividad económica necesaria y marginada*, (2010), pp. 105-130. Editorial Instituto Alicantino de Cultura Juan Gil-Albert y Diputación Provincial de Alicante, [https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/13914/5/agricultura\\_3.pdf](https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/13914/5/agricultura_3.pdf). (Consultado 30/04/2025).

López-Aranguren, Eduardo María: «Regionalismo e integración nacional: Aproximación teórica». *Reis: Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 15 (1981), pp. 59-76. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=273566>. (Consultado 30/04/2025).

Martí, Manuel y Archilés, Ferran. «La construcción de la Nación española durante el siglo XIX: logros y límites de la asimilación en el caso valenciano». *AYER*, nº35, 1999.

Mira, Joan Francesc. *Sobre la nació dels valencians*. Edicions 34, 1997.

Paniagua, Javier: «Un solo territorio y varias identidades. El trauma del nacionalismo valenciano». *Historia Social*, 40 (2001), pp. 115-136, <https://www.jstor.org/stable/40340762>. (Consultado 30/04/2025).

Ribera, Borja. *Una historia de violencia. La transición valenciana (1975-1982)*. Editorial Tirant Lo Blanch, 2023.

Rodríguez-Bernabéu, E. *Alacant contra València*. Publicacions de la Universitat de València, 2005.

Rodríguez-Blanco, Victoria: «Análisis del comportamiento electoral en una demarcación provincial: El caso de Alicante (1977-2022)». *Encuentros Multidisciplinares* 73 2023. [https://repositorio.uam.es/bitstream/handle/10486/711792/EM\\_73\\_22.pdf?sequence=1](https://repositorio.uam.es/bitstream/handle/10486/711792/EM_73_22.pdf?sequence=1). (Consultado 30/04/2025).

Simón Vives, Serena: «La Frontera Lingüística entre Alicante y Murcia: El Contacto del Valenciano y el Castellano en la Comarca de La Vega Baja del Segura (Alicante)». (Tesis doctoral) (2019), <https://dialnet.unirioja.es/servlet/tesis?codigo=289841>. (Consultado 30/04/2025).

Tajfel, Henri: *Grupos humanos y categorías sociales: estudios de psicología social*. Madrid, Herder, 1984.

Vizcaíno Estevan, Antonio: «Una dama para la región. La Dama de Elche como símbolo del regionalismo Valenciano». *ArqueoWeb*, 17 (2016), pp.163-181. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6957869>. (Consultado 30/04/2025).